

Vicente Castro Cervantes

Por

José María Barrionuevo Montealegre

Nació en la ciudad de San José, Provincia de San José, República de Costa Rica, el 30 de septiembre de 1875. *Costarricense*.

Hijo de Pío Castro Rodríguez y de Antonia Cervantes Chaves; casó en primeras nupcias con María Luisa Castro Avilés el 22 de agosto de 1901, en la ciudad de San José, en segundas nupcias con Dora Odio Cooper, el 11 de marzo de 1933, en la ciudad de Cartago (Iglesia de San Nicolás).



Hizo sus estudios primarios en la Escuela Nueva de San José, dirigida por el Prof. Miguel Obregón Lizano; los secundarios en el Instituto de Alajuela (Director: don Carlos Fco. Salazar) y en el College de Joséphetas, de Lovaina, Bélgica (Director: S. E. Cardenal Mercier).

Médico y Cirujano graduado en la Universidad Libre de Bruselas, Reino de Bélgica, el 6 de diciembre de 1899, con "Grán Distinción", reza el diploma. Hizo tres años de estudios en la Facultad de Ciencias, antes de cursar la carrera de medicina. Pasó después a París y Hamburgo, en donde fue incorporado en las facultades respectivas.

Hizo los siguientes estudios de especialización:

- a) Clínica Quirúrgica General, Facultad de Medicina de París, Francia (1925). Certificado de estudios del Hospital La Sapétriére, París. Profesores Pierrer Duval, H. Hartman u A. Gosset.
- b) Cancerología. Certificado de estudios de la Facultad de París. Prof. G. Roussy, P. Masson y E. Oberling. Instituto

- del Cáncer; Hospital Paul Brousee. Certificado de estudios del Instituto Villejuif, París.
- c) Curso de Técnica Quirúrgica Operatoria. Amphithéâtre d'Anatomie des Hospitaux, París, Prof. Dujarier y Toupet. Certificado de estudios de la Facultad de París.
 - d) Curso de Técnica Quirúrgica Clínica.—Prof. D. Delbet. Hospital Cochin, París.—Certificado de Estudios de la Facultad de París.
 - e) Curso de Urología de la Facultad de París.—Prof. Dr. Maurice Chevassu. Hospital Cochin París.—Diploma de la Facultad.
 - f) Curso de Ginecología, Clínica y Operatoria, de la Facultad de París.—Prof. Jean Louis Faure y E. Douay. Hospital Broca, París. Certificado de estudios de la Facultad.
 - g) Curso de Clínica Quirúrgica Operatoria de Urología. Allgem. Kraukenhauß Eppendorf.—Prof. Geh. Rat. Dr. Kümmell Hofrat, Prof. Dr. C. Lick. Universidad de Hamburgo, Alemania.—Certificado de estudios del Hospital.
 - h) Curso de Ginecología y de Anatomía Patológica.—Erste Frauen Klinik.—Geh. Rat. Prof. Dr. Bumm, Prof. Dr. V. Schmieden, Oberarst Dr. Achaeffer, Prof. Dr. Robert Meyer. Universidad de Berlín.

Incorporado a la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de Costa Rica, el 7 de diciembre de 1900, por exámenes presentados los días cinco, seis y siete del mismo mes y año, aprobados por unanimidad de votos.

Llevó a cabo numerosos viajes a Europa y los Estados Unidos de América de ampliación de estudios, en su preocupación constante por servir cada día más a la comunidad costarricense.

POSICIONES DESEMPEÑADAS

- a) Asistente de la Clínica Quirúrgica del Hospital General de Hamburgo, Alemania (1897 - 1900).
 - b) Cónsul General de Costa Rica en Hamburgo, Alemania (1904 - 1908).
 - c) Profesor de Terapéutica Elemental y de Toxicología de la Escuela de Farmacia de la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de Costa Rica (1901 -
 - d) Interno del Hospital San Juan de Dios, de San José de Costa Rica (un año). Sin sueldo con tres horas libres al día.
-

- e) Asistente del Servicio de Medicina del Hospital San Juan de Dios (dos años) sin sueldo.
- f) Asistente del Servicio de Cirugía (Abdominal y Ginecología) del Hospital San Juan de Dios (cuatro años).
- g) Vocal de la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina de Costa Rica. Tercero. (Período de 1909).
- h) Jefe del Servicio de Cirugía General del Hospital San Juan de Dios (24 años).
- i) Médico del Sanatorio para Leprosos las Mercedes, de Costa Rica.
- j) Secretario de la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina de Costa Rica (período de 1916).
- k) Vocal de la Facultad de Medicina de Costa Rica. Primero. (período de 1917). Corresponde a Vice-Presidente.
- l) Encargado del Consulado General de la República del Paraguay (16 de febrero de 1922).
- m) Presidente del Colegio Internacional de Cirujanos, Sección de Costa Rica (Período 1943 - 1944), Primero a su fundación.
- n) Senador de la República de Costa Rica (Legislatura de 1918).
- o) Diputado al Congreso Constitucional de la República de Costa Rica.
- p) Fundador del Comité de Gaulle, durante la Segunda Guerra Mundial.
- q) Director del Instituto del Cáncer o Clínica de Tumores de Costa Rica (1942 - 1948). Creador, fundador y primer director.

TRABAJOS Y PUBLICACIONES

1 9 0 0

VIAJE MEDICO EN PARIS, por el Dr. Otto Von Sicherer, Privat Docent de la Universidad de Munich. Traducido en Berlín. Publicado en Gaceta Médica de Costa Rica, San José, del 15 de octubre de 1900.

1903

NOTAS SOBRE LA PRIMERA EPIDEMIA DE LA PESTE EN LA CIUDAD DE CHANPOO, FOKIEN, CHINA MERIDIONAL. Por J. Preston Maxwell. Traducción. Publicada en *Gaceta Médica de Costa Rica*, San José, de mayo de 1903.

1908

CONTRIBUCION AL ESTUDIO DEL CARBON.—Publicado en *Gaceta Médica de Costa Rica*, San José de mayo de 1908.

1909

SERVICIO NOCTURNO DE BOTICAS.—*Informe a la Facultad de Medicina de Costa Rica*. Publicado en *Gaceta Médica de Costa Rica*, San José, de junio de 1909.

1915

UN CASO DE TRASPLANTACION DE OVARIO CONSECUTIVA A HISTERECTOMIA ABDOMINAL. Trabajo original. Publicado en *Gaceta Médica de Costa Rica*, San José, del 15 de diciembre de 1915. N° 27, Año XIX, página 315.

1916

TRASPLANTACION DE MESENTERIO COMO MEDIO DE CERRAR HERIDAS DEL INTESTINO. Una experiencia feliz en el hombre. Publicado en *Gaceta Médica de Costa Rica*, San José, del 15 de abril de 1916. N° 31. Año XIX.—El tema del anterior artículo ha sido objeto de otra publicación en el *Journal of the American Medical Association*, del

1927

SOBRE EL ABUSO DE LA PITUITRINA EN SAN JOSE.—Publicado en *Gaceta Médica de Costa Rica*, San José, del 15 de mayo de 1916, N° 32, Año XIX, página 373.

SOBRE EL COEFICIENTE AZOTEMICO EN RELACION CON LA REACCION DE BORDET WASSERMAN.—Estudio publicado en *Anales de la Facultad de Medicina de Costa Rica*, Año 1° N° 1. Imprenta Trejos Hnos. San José de Costa Rica 1927.

CONTRIBUCION A LA CIRUGIA DEL ESTOMAGO EN RELACION CON LA ESPECIFICIDAD. Estudio publicado en los Anales de la Facultad de Medicina de Costa Rica, Año I° N° 1. Imprenta Trejos Hermanos, San José de Costa Rica, 1927.

1 9 3 4

TRATAMIENTO QUIRURGICO PALIATIVO DEL CANCER INOPERABLE DE LA MATRIZ. Trabajo presentado en el Segundo Congreso Médico Centroamericano, celebrado en San José de Costa Rica, el 12 de octubre de 1934. Publicado en la Memoria del citado evento. Imprenta Nacional, San José de Costa Rica, 1934.

CONTRIBUCION A LA CIRUGIA DEL CANCER INOPERABLE EN COSTA RICA. Punto de vista médico social.—Urgencia de la creación del Instituto del Cáncer. Publicado en Revista Médica de Costa Rica, San José, de diciembre de 1934. N° 11, página 252.

1 9 3 6

CUERPOS EXTRANOS EN EL ABDOMEN.—Caso de cuerpo extraño en el Abdomen. Trabajo presentado en la Facultad de Medicina de Costa Rica, el 12 de enero de 1936. Publicado en la Revista Médica de Costa Rica, San José, de febrero de 1936. N° 22, página 128.

1 9 4 4

EXPERIENCIA CLINICA DE VARIOS AÑOS EN LA CONDUCTA QUIRURGICA A SEGUIR EN CASOS DE PROLAPSO EN MUJERES EN PLENA ACTIVIDAD CONCEPCIONAL.—Trabajo presentado al Colegio Internacional de Cirujanos Sección de Costa Rica, el 5 de octubre de 1944.

1 9 5 8

EL DOLOR, PROBLEMA BASICO EN EL CANCER INOPERABLE DE LA MUJER. " . . . Más de 23 años hace que tuve ocasión de exponer, por primera vez en Costa Rica, los resultados favorables contra el dolor sacral y pélvico anterior en un pequeño número de casos de cáncer inoperable del útero. Trabajo electuado en el Hospital San Juan de Dios, de San José de Costa Rica, presentado en el XXVIII Congreso Médico Nacional, celebrado en San José de Costa Rica, el 27

de noviembre de 1958. Publicado en la Nación, San José de Costa Rica, del 12 de diciembre de 1958. Año XIII, N° página 26.

1959 - 1964

HISTERECTOMIA ABDOMINAL POR FIBROMATOSIS.
BASEDOW.—AZOTEMIA E HIPERTENSION ARTERIAL. Trabajo llevado a cabo en colaboración con Clodomiro Picado Twight. Publicado en "Anales del Hospital de San José" San José de Costa Rica.

PREVENCION DE ESTENOSIS POR ABLACION DEL DIVERTICULO DE MACKEL (DE DOS CENTIMETROS DE ANCHO).

OBSTRUCCION YEYUNAL, VEINTE AÑOS DESPUES DE ANASTOMOSIS POR ULCERA GASTRICA PERFORADA Y ABSCESO SUBFRENICO.

UNO DE LOS MAYORES PELIGROS LO CONSTITUYE EL CANCER DEL SENO.—Diario de Costa Rica, San José de Costa Rica, 23 de septiembre 1933.

ESTUDIO DE CIFRA GLOBAL DE MUERTES POR CANCER EN COSTA RICA.—La Tribuna, San José de Costa Rica, 22 de marzo de 1946. Hizo además una labor intensa de divulgación, por medio de conferencias, la prensa y la radio sobre los problemas del cáncer, su previsión y sus tratamientos, durante largos años.

MIEMBRO

- a) De la Sociedad Alemana de Cirugía Mitglied Der Deutschen Gesellschaft für Chirurgie, Berlin.
 - b) De la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia de Costa Rica (7 diciembre 1900 - 1902).
 - c) De la Facultad de Medicina de Costa Rica (1902 - 22 Octubre 1940).
 - d) Del Colegio Indolatino de Cirujanos. Fundador, México 16 de julio de 1936.
 - e) Del Surgeons Club, Mayo Clinic, Rochester, Min., Estados Unidos de América (1919).
-

- f) Del Colegio Internacional de Cirujanos, Sección de Costa Rica. Fellow, Co-Fundador (1942-1963).
- g) De la Facultad de Medicina de Costa Rica en la Comisión de Higiene Escolar para el III Congreso Internacional Higiene Escolar que se reunió en París, Francia, del dos al siete de agosto de 1910.
- h) De la Société Internationale de Chirurgie, Bruselas, Bélgica (1948).
- i) Del American College of Surgeons, de Estados Unidos y Canadá. Fellow.
- j) De la Asociación Costarricense de Cirugía. Co-Fundador. (Incorporado el 31 de julio de 1954).

REPRESENTACIONES

Delegado de la República de Nicaragua a la IV Conferencia Sanitaria Internacional de las Repúblicas Americanas, celebrada en San José de Costa Rica, del 25 de diciembre de 1909 al 3 de enero de 1910.

Vice-Presidente de la Convención.

Delegado del Colegio Internacional de Cirujanos, Sección de Costa Rica, a la IV Asamblea del Colegio Internacional de Cirujanos celebrada en Nueva York, Estados Unidos de América, del 14 al 26 de junio de 1943.

Delegado del Gobierno de la República de Costa Rica a los Congresos Médicos de París, República de Francia, y de Munich, Alemania. Septiembre - octubre de 1959.

DISTINCIONES

Cruz Roja Española

En 1935, la Cruz Roja Española, le concedió la MEDALLA DE ORO.

Gobierno de España

En el mismo año fue condecorado por España, con la ORDEN DE ISABEL LA CATOLICA, en el grado de Oficial.

Hospital San Juan de Dios

Como reconocimiento a sus labores en la Institución y a sus méritos, el *Consejo Técnico del Hospital San Juan de Dios*, de San José, de Costa Rica, le concedió el grado de CIRUJANO DE CONSULTA.

Colegio Internacional de Cirujanos

El 1º de noviembre de 1954, la Sección de Costa Rica del Colegio Internacional de Cirujanos, le concedió el grado de MIEMBRO HONORARIO. Se le hizo entrega del pergamino correspondiente en la sesión celebrada el 31 de marzo de 1955 haciendo mención de aquel justo homenaje los periódicos de la ciudad de San José.

Asociación Costarricense de Cirugía

El 24 de julio de 1959 la Asociación Costarricense de Cirugía rindió pleitesía a sus méritos concediéndole el grado de MIEMBRO HONORARIO, en una sesión solemne con la participación del Colegio de Médicos y Cirujanos de Costa Rica, en el local de este organismo, en unión de un grupo de distinguidos cirujanos del país. Se le llamó en esta oportunidad igual que en anteriores, "El Príncipe de la Cirugía de Costa Rica".

Decano del Cuerpo Médico de Costa Rica

Por sus méritos y por su edad, fallecido el Dr. don Miguel Dobles y Sáenz, fue reconocido como el Decano del Cuerpo Médico de Costa Rica, el 19 de enero de 1958.

Legión de Honor

Caballero de la Legión de Honor, en su grado máximo, otorgado por el Presidente de la República Francesa, el 13 de noviembre de 1962.

Hermano Benefactor

"De conformidad con el artículo VI de los Estatutos y en virtud de los eminentes servicios prestados al Hospital San Juan de Dios por el Dr. Vicente Castro Cervantes, se acuerda: considerarlos como Hermano Benefactor, de la Junta de Protección Social de San José, con derecho a una Presidencia de Honor en los actos de la Hermandad", San José de Costa Rica, 21 de diciembre 1933.

DATOS DE SU VIDA

Al regresar el doctor Castro Cervantes a Costa Rica, con una preparación envidiable que le garantizaba el mayor éxito en sus labores profesionales, entró a trabajar en el Hospital San Juan de Dios, sirviendo a la comunidad con desinterés sin par por más de cincuenta años. Jamás, salvo con motivo de sus viajes de estudio, dejó de prestar su concurso y su amplia preparación a los enfermos de escasos recursos de nuestro país, el cual es deudor de innumerables vidas de nuestras madres, colocadas en sus expertas manos. Aún en sus últimos años le vimos en las salas del Hospital prestando su concurso a las innumerables familias que solicitaban su atención.

CÓNSEJO SUPERIOR DE SALUBRIDAD

A su iniciativa fue presentada a la Cámara de Diputados para su estudio y resolución, la ley que creó el Consejo Superior de Salubridad, de indispensable utilidad pública. Se creó dicho organismo con el objeto de reorganizar las instituciones de higiene y previsión social existentes y todas aquellas que se estimó necesario. Como se observa, aquella nueva organización condensó en el Consejo Superior de Salubridad la dirección inmediata de todas las cuestiones relacionadas con la higiene pública, lo cual constituye un verdadero progreso en esas actividades.

HOMENAJE

Con motivo de un justo reconocimiento de méritos el Dr. Castro Cervantes, el distinguido educador Lic. don Alejandro Aguilar Machado dijo:

"Pocos médicos han acumulado tantas y tan enaltecedoras credenciales a lo largo de una carrera profesional que abrillanta por igual a Costa Rica y al ilustre cirujano. Ello a nadie ha de sorprender si se piensa que el Dr. Castro Cervantes no es solo el profesional eminente; es un humanista, un auténtico humanista. Las ciencias, los idiomas y las artes le son familiares. En su compañía transcurre el tiempo con la placidez de las aguas de un remanso, cuando se ahonda en un tema de música o de pintura, porque de las divinas artes, posee una información que se tomarán para sí, no pocos de los que presumen de críticas en estos lares nuestros.

El doctor Castro es uno de los pocos ejemplares vivos de la cultural integral que reclama, hoy con más urgencia que antes, Costa Rica.

El profesional sólo es digno de su augusta misión, cuando ha realizado su preparación académica en el dilatado marco de las humanidades. Este es el caso del Dr. Castro Cervantes. Ejemplo de cirujanos; paradigma de hombres . . .”

Murió el diecinueve de junio de mil novecientos sesenta y tres, en la ciudad de San José. Sus funerales se efectuaron en la Capilla del Hospital San Juan de Dios, de la misma capital, a las once de la mañana del día siguiente, descansando sus restos mortales en el Cementerio General de la localidad.
